
为期一周的社区花园展昨天在杨浦创智农园开幕，由园艺景观爱好者和企业设计的小花园集中亮相，让沪上市民在

都市街头有机会与大地、自然亲密接触。 本报记者 叶辰亮摄“蛟龙”号将下潜
太平洋雅浦海沟

据新华社“向阳红09”船6月3日电
（记者刘诗平）刚刚在马里亚纳海沟完

成5次下潜的“蛟龙”号载人潜水器，未
来数天内将在雅浦海沟进行5次下潜，
4日进行第一潜，这也是中国大洋38航

次第三航段的第6次下潜。
雅浦海沟与马里亚纳海沟一样，

位于西太平洋， 其北端与马里亚纳海

沟相接。 “蛟龙”号在雅浦海沟进行的

今年第一 潜 为 工 程 下 潜 ， 设 计 深 度

4100米，主要任务是：确认潜水器工作

状态和均衡， 对所有功能参数进行全

面测试；近底观察、航行拍摄海底生物

和地形地貌特征； 使用多参数传感器

进行环境参数测量；用8升采水器采集

近底层海水样品；视情况采集生物、沉
积物和岩石样品。

本航段是“蛟龙”号自2013年进入

试验 性 应 用 阶 段 以 来 的 最 后 一 个 航

段，“蛟龙”号本航段最后一潜计划于6
月12日进行。
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本报讯 （记者许旸）《另一个

纽伦堡： 东京审判未曾述说的故

事》是一部“历时四分之一世纪，行
程超十万英里” 才撰写完成的著

作，它最大的初衷是唤醒“遗忘”中
的人们正视： 东京审判同纽伦堡

审判一样， 是对邪恶罪孽的正义

裁决。 昨天，由上海交通大学出版

社引进出版的该书在上海书城首

发。 人们注意到， 美国记者阿诺

德·布拉克曼在这部记述远东国

际军事法庭的书里， 以大量一手

的 采 访 资 料 和 细 节 重 现 庭 审 现

场， 揭露日本侵略者骇人听闻的

残暴虐行。
该 书 的 英 文 原 著 出 版 于

1987 年，作者布拉克曼是美国合

众国际社驻东京记者， 是极少数

获准进入巢鸭监狱探访东条英机

等囚犯的记者之一。他耗时多年，
陆续采访了当年的检察官、 法官

和辩护律师， 查找散见于世界各

地的卷宗， 他的写作基本以审判

时间为序， 展现了东京审判的宏

观与细部，还原了审判全过程。
在上海交通大学教授、 东京

审判研究中心主任程兆奇看来，
介绍东京审判的书不多， 而以目

击者身份叙述东京审判尤其是庭

审现场情景的作品却很少， 这与

围绕纽伦堡审判的庞大著述数量

形成鲜明反差，极有价值。
东京审判中国法官梅汝璈之

女 梅 小 侃 也 是 这 本 书 的 译 者 之

一， 她看到书中有关自己父亲的

记录时备受触动， 从这位美国记

者的目击描述中， 了解到当时父

亲与其他法官工作中不为人知的

种种艰辛。

合同节水推广如何“水到渠成”
专家提议借鉴合同能源管理模式，从财税政策等方面打“组合拳”

春节后至今，作为一家水务管理企业

的董事长，张维勇一直忙着和客户谈一个

新事———合同节水。去年年中，国家发改

委、水利部、国家税务总局联合发布《关于

推行合同节水管理促进节水服务产业发

展的意见》；今年年初开始，本市水务系统

等开始重点宣传推广合同节水。做了十年

水务管理服务的张维勇嗅到其中的商机

和发展空间，开始和6家中外企业接触，最
初用水企业很犹豫，沟通了无数次，每份

意向书都改了三四次， 目前其中4家已有

合作意向，合同正在走程序。
世界环境日来临之际， 作为全国36

个“水质型缺水”城市之一，以及联合国

预测的21世纪饮用水缺乏的世界六大城

市之一，合同节水对上海意味着什么？合
同节水如何在申城“水到渠成”、全面落

地 ？“破冰 ”之路还有多长 ？需要哪些配

套？记者就此展开调查。

企业对合同节水“懵懵懂懂”
所谓合同节水， 是指节水服务企业

与用水户签订合同，为用水户募集资本、
集成先进技术， 提供节水改造和管理等

服务，以分享节水效益方式收回投资、获
取收益的节水服务机制。

推行合同 节 水 的 环 境 效 益 和 社 会

效益显而易见 ，可提高用水效率 、节约

水资源 、推动绿色发展 ，但对节水服务

企业而言，利润是绕不开的，“目前合同

节水一大特点是经济效益不明显，相较

于北方 ，上海的水价本身较低 ，节水服

务企业盈利空间有限。”张维勇说。
另一方面， 用水企业对合同节水也

有些“懵懵懂懂”。之前，市水务局在金桥

等地区的一项排摸调研发现， 十几家单

位中只有上述4家有意向采取合同节水

方式， 当时确定会采取该方式的企业只

有一家。其实，用水单位和企业都有一定

的节水意识，本市的节水型、节水示范企

业和单位也不少， 而且数量每年都在增

加， 但对于合同节水这个新模式了解得并

不多。 张维勇提到， 几乎每家企业都会问

他，“这个具体怎么操作”、“你们有政府的

相关文件吗”等等。
除了环境效益和社会效益， 合同节水

给企业带来的经济效益还体现在： 降低人

工成本，一年1-2名人力资源、数十万元可

以节省；降低企业用水费用；降低企业的产

销差水量（未计费水量、失窃水量、漏失水

量、 因水表精度误差损失的水量总和），及
时堵漏， 为企业做实时风险管理。 张维勇

说，“企业如果了解这些，应该会感兴趣。”
据了解， 目前上海专门做合同节水的

企业还很少，而这些企业也处于“吃不饱”
的状态———客源太少。水务行业人士表示，

合同节水在上海刚起步， 各方都处于摸

索阶段，“正在摸着石头过河。”

对节水行业是一次“洗牌”
在节水服务企业看来， 合同节水的

新模式也给了节水行业一次重新洗牌和

走向持续发展的契机———逐步杜绝为争

取客户而无序降价、 粗制滥造节水器具

等困扰行业的顽疾， 能使节水行业真正

走上健康发展之路。
有专家分析， 合同节水的模式要求

参与企业不断革新技术、降低成本，并扩

大规模，形成规模效应，继而挖掘、培育

新的经济增长点，“行业最大的门槛将是

技术和资金， 为此， 寻求新的价值增长

点、 拓展新服务项目对节水企业来说将

至关重要。”
张维勇的企业在和用水企业谈合同

节水时， 都是从用水信息化管理系统等

项目入手，他表示，未来将开拓更多服务

内容，“比如， 在啤酒生产企业做节水服

务，我们后期就可深度参与企业生产，做
工艺节水，改善啤酒生产流程，提升节水

效果，从中分享利润。”茛 下转第三版

■本报记者 李静

跨越2500公里，播下健康扶贫种子
沪上千余名医生接力赴滇帮扶，将“上海技术”留在云贵高原上生根发芽

粽叶飘香的时节，一群上海医生颠簸

十几个小时， 跨越2500多公里抵达了牟

定、永平、祥云、陇川这些地图上名不见经

传的地方，开启一段医疗援滇接力。
从2010年起至今，1361名上海医生

暂别亲人和同事，用了七年时光不间断

接力 ，翻山越岭2500公里 ，把精 准 健 康

扶贫的种子一路撒向山高水长 的 西 南

边陲。
根 据 国 家 卫 计 委 部 署 ，2016年 到

2020年， 上海将持续开展第三轮沪滇医

疗对口帮扶，“上海技术” 要在云贵高原

上生根发芽，为那里留下一支“带不走的

医疗队”。

三个医生三天做了97台
白内障手术

三个医生在三天里，从白天到黑夜，
一口气做了97台白内障手术！这个数字，

让云南楚雄牟定县人民医院党 总 支 书

记朱晓琴连连惊叹：“上海医生这技术、
这速度、这敬业精神，我们佩服！”

由于地处高原日照强烈地区， 牟定

的白内障发病率相当高。今年清明前夕，
听说牟定医院有大量病人积压， 上海仁

济医院眼科副主任陶晨与同事陆士恒、
王若冰两位医生决定利用三天小长假，
飞过去帮忙。

事实上， 陶晨等三位医生是去年上

海援滇医疗队的老队员， 虽然已完成援

滇任务返沪，可那份牵挂一直都在。四个

多小时飞机再转三小时汽车， 三位医生

就这样背着白内障超声乳化机器和手术

器械，风尘仆仆地赶到牟定医院，扔下行

李便一头扎进手术室， 直到深夜11点。
“午饭是我们送到手术台的，晚饭根本没

时间吃，只能半夜里喝一碗粥。”朱晓琴

说，上海医生身上似乎有一种魔力，充满

感染力。
这不是牟定第一次体会到 “上海速

度”。作为国家级贫困县，牟定县20万人

口中的大多数选择了外出务工， 留守的

七万人几乎都是老弱病和贫困户。 由于

地处海拔2897米的高原， 且位于整个云

贵高原的翼弧和脊柱间， 当地交通十分

不便，患者如想异地转诊几乎不可能。
去年， 仁济医院在接到对口支援帮

扶牟定通知的当天，就召开了动员会。会
议一结束， 副院长闻大翔就把电话打到

了牟定医院， 询问 “你们有什么具体需

求”。更让对方意外的是，没过几天，仁济

医院的先头部队就赶到了牟定， 对当地

医院的发展短板、具体需求、学科布局等

开展了全方位摸底调查， 很快形成了书

面报告，拿出了一份详细的帮扶规划。

从基础学科不全到全省
二级医院标杆

作为云南省二级医院的标杆， 大理

白族自治州祥云县人民医院是省内首个

通过二级甲等医院评审的县市级医院。
谁能想象， 过去的祥云医院不仅没有消

化内镜中心、 微创外科这样的新型技术

科室， 连泌尿外科、 心内科重症监护病

房、肾内科这些基础学科都没有。
祥云人都说，当地医院能打翻身仗，

上海九院功不可没。 茛 下转第三版

■本报记者 陈青

暖心的城市，“微更新”更有温度
上海社区和街道公共空间的改良，激发起居民参与社区治理的热情

杨浦区鞍山四村里的一块绿地曾

因疏于管理，成了“不毛之地”。去年，
住在这里的一个小男孩， 在一位 “高
人”的指点下，捧出了家里的一盆鸡冠

花移种在这里。一年不到，鸡冠花从一

小株变成了一大丛， 周围还长满了各

种鲜花和绿色植物。
现在，这片小区绿地的维护，从植

物播种到浇水， 都由社区孩子组成的

志愿者小队打理，一切井井有条。站在

孩子身后的家长不时会撸起袖子帮一

把， 社区里的老人们也乐呵呵地在一

旁看热闹……曾经荒芜的地方， 成了

小区里的人气聚点。

利用专业知识， 参与社区和街道的

公共空间改良， 激发居民参与社区治理

的 热 情———在 同 济 大 学 建 筑 与 城 规 学

院， 一群教授和青年教师正活跃在上海

的老旧社区和街道，通过“微更新”，为更

多居民生活的家园注入“抗衰老”秘方，
让上海这座城市更有温度。

“绿化治愈”暖人心，破败
小路脱胎成社区花园

指点小男孩、给社区带来变化的“高
人”， 正是城规学院的年轻教师刘悦来。
“绿化治愈”是他的拿手绝活，一朵花、一
棵草、一盆泥土，甚至居民家中的餐厨垃

圾 ，经他一倒腾 ，就会有股 “治愈 ”的魔

力———不仅改善社区环境， 还会燃起居

民们参与社区生活的热情。
杨浦区伟康路129号对面， 一块名

叫 “创智农园” 的地方， 是刘悦来团队

的作品之一。 周边的居民管这里叫 “社
区花园”， 里面种着水稻、 桑葚、 薄荷等

植物。 因为大部分植物可以吃， 所以从

“文青” 到 “吃货”， 再到在周边生活、
工作的人们， 大家有空总喜欢来此驻足

休憩。
创智农园的“前身”，其实是一条破

旧的城市内部道路。“这个地方曾夹在两

个社区之间，很破败，没人愿意来。”刘悦

来说。
经过刘悦来团队的重新设计， 不起

眼的小路获得了全新的定位， 成为社区

居民“身边的自然，都市的田园”。而这里

种植的一批水稻也匠心独具。 刘悦来介

绍，“秋天， 我们会组织社区居民带着孩

子一起来打稻子， 让生活在城市的孩子

知道稻米是怎么来的， 体会 ‘粒粒皆辛

苦’的含义。”

社区街道的 “微更新”项
目，留下的不是简单的工程而
是“温度”

“小区停车位严重不足，有哪些空间

可以腾挪出来停车”“小区绿化遮挡了底

楼居民的采光 ，矛盾很大 ，怎么办 ”“我

们小区老了，有些空间可否重新调整一

下”……在城规学院的专家们看来，与传

统的街道环境整治截然不同，“微更新”
追求的不是整齐划一的 “项目工程”，而
是伴随项目一起植入的“温度”。

这一年， 同济城规设计研究院高级

工程师陆勇峰 颇 以 自 己 的 新 头 衔———
“社区规划师”为荣。“有个雨天，我们到

一个社区踩点，无意中看到一户住在5楼

的居民从窗口扔出来一根电线， 原来他

要给电瓶车充电，这非常危险。”后来给

这个社区做“微更新”方案时，陆勇峰贴

心地为小区居民设计了一个太阳能停车

棚： 居民可以把非机动车整齐地停放在

这里， 而且不用再为下雨天充电而 “冒
险”了。

当然， 全新的理念， 有时意味着挑

战。不久前，当城规学院教授徐磊青和他

带领的几名学生到沪上一个老旧居民区

参与“微更新”改造方案设计时，从社区

干部到一线居民， 大家的第一诉求竟然

是铲除小区中心位置的一个绿化带。在

居民心中，这片绿化是藏污纳垢、滋生安

全隐患之地。
“我们搞规划专业的，有些想法根深

蒂固。比如，绿化是好的，能保则保。”故

此， 徐磊青团队最初很难接受居民们的

意见。
茛 下转第三版

■本报首席记者 樊丽萍
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本报讯
（记者袁琭璐）
面对人类共同

的 海 底 资 源 ，
中国如何发挥

领跑和主导角

色构建命运共

同体？下周六，
中国大洋矿产

资源研究开发

协会秘书长兼

办 公 室 主 任 、
“蛟龙”号研制

总 体 组 组 长 、
海试总指挥刘

峰将做客文汇

讲堂人文解读

“四 大 未 知 疆

域”（太空极地

深 海 网 络 ）系

列 讲 座 之 三 ，
主讲《中国：正
走向深海舞台

中心》。同济大

学海洋与地球

科学学院教授、
首位随“蛟龙”
号下潜的科学

家周怀阳受邀

担任对话嘉宾。
正在执行

中国大洋38次

科考任务的载人深潜器“蛟龙”号刚刚

结束了在世界最深的马里亚纳海沟开

展下潜作业，并捷报频传。我国深海事

业在国际领域的发展态势如何？从“三
龙观海”走向“七龙体系”的深海强国，
中国还缺哪些关键科研和技术？届时，
刘峰、 周怀阳将与听友共同探讨中国

深海事业的“深度”。
本次讲座将于2017年6月10日下

午2点在威海路755号上海报业大厦二

楼报告厅举办，凭票入场。报名、话题

主 页 为 http://www.whb.cn/zhuzhan/
jiangtang/，也可登录文汇微电台（喜马

拉雅·听—文汇讲堂2017）收听全部讲

座。关注文汇讲堂公众微信，分享更多

热点和观点。

■ 根据
国家卫计委
部署 ，2016
年 到 2020
年， 上海将
持续开展第
三轮沪滇医
疗 对 口 帮
扶，“上海技
术” 要在云
贵高原上生
根 发 芽 ，为
那里留下一
支 “带不走
的医疗队”

左 图 ：复

旦大学附属金

山医院党委书

记、副院长陈刚

为乡亲们义诊。
（资料照片）


